Día de la Persona Indígena Costarricense, 19 de abril

Grettel Gamboa Fallas, antropóloga social Dirección de Igualdad de Género e Interculturalidad (DIGI)

Habitan en nuestro país nueve pueblos (etnias) indígenas: Maleku, Chorotega, Huetar, Bribri, Cabécar, Brörán, Boruca, Ngäbe y Miskito. En respeto a su diversidad cultural, se honra su legado y su presente el día 19 de abril como el Día de la Persona Indígena Costarricense.

AyA desarrolla un fundamental y relevante trabajo en los territorios indígenas para dotarles del abastecimiento de agua potable especialmente, partiendo del respeto a sus especificidades culturales y territoriales a través de abordajes con enfoque intercultural. Entre las múltiples acciones desarrolladas por la institución, les menciono en relación con Abrojo Montezuma y Quitirrisí, que cuentan con la asesoría y acompañamiento desde la DIGI.

Abrojo Montezuma: ubicado en la Región Brunca y habitado por personas indígenas ngäbes. Desde la UEN Programación y Control de la Subgerencia SAID se trabaja comprometidamente en un proyecto que permitirá el abastecimiento; en tanto, se les abastece vía cisterna gracias al excelente trabajo de la Dirección de Servicios de Apoyo, quien se ha adaptado con arduo trabajo a las condiciones geográficas, topográficas y climáticas a veces difíciles, con apoyo específico de la Subgerencia de la Gestión de Sistemas Delegados y la Oficina Cantonal de Neily.

El pueblo ngäbe mantiene su respeto por las personas mayores, su organización y decisiones importantes se toman en conjunto. Prevalece la sabiduría ancestral en materia de salud y su vínculo estrecho entre el mundo natural y espiritual siendo Ngöbö el Creador, sin excluir la participación en otras creencias como la Cristiana. Principalmente siembran banano, plátano, cítricos, caco y granos básicos. Su idioma es ngäbere y se mantiene vivo. La vestimenta de las mujeres tiene colores llamativos y es reflejo de su identidad cultural resaltando en sus figuras y colores la naturaleza y su legado artesanal ancestral.

Quitirrisí: ubicado en la Región GAM por personas indígenas huetares. Es abastecido por la Subgerencia GAM, y esta junto con la UEN Gestión Ambiental de SAID trabajan con esmero en un proceso socioeducativo para la instalación de medidores y aplicación de tarifa de acuerdo con el consumo, lo cual contribuirá significativamente en la mejora del servicio.

El pueblo huetar se organiza desde la Asociación de Desarrollo Integral Indígena y el Consejo de Mayores. Conservan su espiritualidad y vínculo con la naturaleza, así como otros pueblos indígenas, desde su profunda sabiduría la naturaleza y el ser humano son un todo integral. El idioma huetar lamentablemente está extinto producto de la colonización. Los sombreros y canastas son característicos de su artesanía tradicional, se realizan con plantas de estococa y los decoran con tintes vegetales. Anteriormente, desarrollaban la "danza del hueso" al morir una persona, así como danzas a la lluvia, los árboles, el sol y la luna.

En otros lugares del mundo dichos pueblos se llaman amerindios, nativos, originarios, aborígenes. Cuando Cristóbal Colón llegó a esta zona de América, creyó que llegaba a las Indias (Asia), y entonces llamó a sus habitantes "indios". Tal fue así que en el sistema colonial impuesto se nombró por aproximadamente 350 años a América como Las Indias.

Eso fue un error, el término "indio" o "india" refiere a las personas oriundas del país India en Asia. Esta denominación para las personas indígenas en Costa Rica evoca al duro periodo de la colonización, por tanto, lo correcto y respetuoso es referirse a "personas indígenas" quienes son parte de "pueblos indígenas".

La diversidad humana es elemental para construir la variedad cultural del país, tal como lo indica el artículo 1 de la Constitución Política nuestro país es multiétnico y pluricultural.